



Ministro del Interior adelantó que los criterios básicos serán un compromiso por la verdad, justicia, reparación y "nunca más".

MÓNICA GUERRA

En un par de semanas La Moneda dará a conocer su propuesta sobre el complejo problema de los derechos humanos, la que no apunta a cerrar procesos y respetará cuatro criterios que para el Gobierno aparecen como irrenunciables.

Tras poner en claro que lo que menos se pretende es "poner un cierre artificial a esta problemática", el ministro del Interior, José Miguel Insulza, informó que la propuesta oficialista deberá conciliar el anhelo de paz y reconciliación que existe en la sociedad chilena, con la búsqueda de verdad, justicia, reparación y, sobre todo, el compromiso de "nunca más". La proposición no incluirá necesariamente modificaciones legales y tampoco postularía la derogación de la ley de amnistía.

En este último aspecto la discusión se torna compleja, porque cuando la amnistía fue aplicada y produjo sus efectos, no resultaba fácil vislumbrar un mecanismo para revertir tal situación.

En este sentido, el ministro Insulza reconoció que si no se anula esta ley es probable que se siga aplicando en algunos casos, lo que resulta contrario a una de las premisas centrales que busca proteger el Gobierno, que es hacer justicia.

"Pero es difícil cambiar esto. El tema ha sido discutido desde hace casi una década y no he encontrado nunca una argumentación jurídica que me permita pensar que las cosas que ya se hicieron puedan darse por no hechas", declaró.

Frente a esto, Insulza estima plausible plantear que se trata de crímenes de lesa humanidad, porque las normas internacionales establecen que éstos no son amnistiabiles.

"Esta distinción puede servir para estos efectos más que una derogación de la ley de amnistía". Ése es el

análisis del jefe de gabinete, quien declara que están abiertos a recibir argumentaciones jurídicas sobre esta materia.

Las frases de Cheyre

En concordancia con uno de los puntos centrales de la propuesta —el "nunca más"—, Insulza valoró las opiniones del Comandante en Jefe del Ejército, general Juan Emilio Cheyre, quien, además, de fustigar a la clase política por su responsabilidad en la crisis instó a que no vuelvan a ocurrir "excesos, crímenes, violencia y terrorismo" que dividan a la sociedad chilena.

"El Gobierno, y lo ha dicho el Presidente, valora muy sustantivamente sobre todo la actitud y el gesto que el general Cheyre ha hecho. Ciertamente, nadie quiere que esta situación se

prolongue para siempre y constituya un factor de división entre los chilenos. Por lo tanto, creo que todos compartimos los objetivos que el general plantea", dijo.

Consultado acerca de si en estas declaraciones faltaría el mea culpa institucional que los familiares de los detenidos desaparecidos están pidiendo, Insulza dijo que "hay que valorar las cosas en lo que corresponde y lo que son. No es una buena cosa hacer comentarios diciendo: pero yo quiero más. Yo pondero el gesto en lo que es, en lo que significa y no haría más peticiones a ese gesto en este momento". Sin embargo, agregó que la izquierda ha formulado autocríticas sobre su responsabilidad en el quiebre institucional, pero que se echa en falta que hagan lo mismo quienes fueron opositores a la UP. "Sin entrar en competencia en esta materia, creo que la autocrítica de los partidarios de Allende ha sido más profunda que la de sus adversarios", precisó.

INICIATIVA UDI

► **INSULZA:** "Tal vez lo bueno que tenga es que la gente se ha dado cuenta de que se están haciendo muchas cosas en materia de derechos humanos".